
16 DE JUNHO DE 2023 – 8h30min.
Presentes:  Presidente  João  Carlos  Gomes,  Vice-Presidente  Clemencia  Maria  Ferreira
Ribas  e  Conselheiros(as)  Ana  Seres  Trento  Comin,  Aurélio  Bona  Júnior,  Christiane
Kaminski, Décio Sperandio, Flávio Vendelino Scherer, Gilmara Ana Zanata, Naura Nanci
Muniz  Santos,  Maria  das  Graças  Figueiredo  Saad,  Carlos  Eduardo  Sanches, Marise
Ritzmann Loures,  Marli  Regina Fernandes da Silva,  Meroujy Giacomassi  Cavet,  Oscar
Alves, Ozélia de Fátima Nesi Lavina, Rita de Cassia Morais, Silvana Avelar de Almeida
Kaplum.

I – Expediente
a) avisos e comunicações;
b) indicações e proposições.

II – Ordem do dia
 a) e-Prot: 20.295.020-5

Int..:  Ministério  Público  do  Estado  do  Paraná/Centro  de  Apoio  Operacional  às
Promotorias de Justiça da Criança e do Adolescente e da Educação - CAOPCAE.
Mun.: Curitiba.
Ass.: Consulta acerca da oferta educacional presencial mediada por tecnologia.
 Rel.: Aurélio Bona Junior.

III - Outros assuntos

A 5.ª  (quinta)  Reunião  Ordinária  do  Conselho  Pleno,  referente  a  16.ª  (décima sexta)

Sessão foi realizada no dia 16 de junho de 2023, às 8h30min, com a presença dos(as)

Conselheiros(as) supracitados(as) e servidores(as) do Conselho Estadual de Educação

do Paraná (CEE/PR). Iniciando a Sessão, o Presidente do CEE/PR, Conselheiro  João

Carlos  Gomes,  agradeceu  a  presença  de  todos(as),  fez  a  chamada  nominal  dos

Conselheiros(as) e constatou o número regimental necessário para iniciar a Sessão. Na

sequência, justificou a ausência do Conselheiro  Jacir  José Venturi  (representado pela

Conselheira Suplente Naura Nanci Muniz Santos) e cumprimentou os Conselheiros (as) e

assessorias deste CEE que participaram do Seminário de Cooperação Pedagógica com

os  Municípios,  no  dia  14/06/2023,  às  13h,  no  Teatro  Guaíra.  Da  mesma  forma,  o

Conselheiro  Décio  Sperandio  participou  da  Reunião  Extraordinária  do  PARANÁ

EDUCAÇÃO, que ocorreu no dia 15/06/2023, às 9h, em formato virtual, para tratar das

Resoluções de Compras e Licitações, critérios para viagens e de despesas de pequeno

valor. A Conselheira  Silvana Avelar de Almeida Kaplum, a Conselheira  Marli Regina

Fernandes da Silva e a Conselheira Gilmara Ana Zanata, participaram da entrega dos
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tablets destinados aos estudantes da Rede Estadual de Ensino, no dia 13/06/2023, às 9h,

no  Colégio  Estadual  Profª  Maria  Aguiar  Teixeira.  Novamente  a  Conselheira  Silvana

Avelar de Almeida Kaplum  representou o CEE/PR na Cerimônia de Lançamento do

Compromisso Nacional Criança Alfabetizada, no dia 12/06/2023, às 10h, no Palácio do

Planalto, em Brasília.  Com a palavra, o Conselheiro  Aurélio Bona Júnior agradeceu a

contribuição  da  Assessora  Pedagógica  Larice  Nadia  Pajewski  Klichovski  e  da

Assessora Técnica Márcia Buzzato, que colaboraram na construção do documento. Após,

relatou  o  Parecer  referente  ao protocolado  nº  20.295.020-5,  sendo  interessado  o

Ministério Público do Estado do Paraná/Centro de Apoio Operacional às Promotorias de

Justiça da Criança e do Adolescente e da Educação – CAOPCAE, município de Curitiba,

que trata da consulta acerca da oferta educacional presencial mediada por tecnologia. Ao

final,  este  Parecer  foi  colocado  em  discussão  e  votação,  sendo  aprovado  por

unanimidade.  O  Presidente  João  Carlos  Gomes parabenizou  o  relator,  Conselheiro

Aurélio Bona Júnior, pelo  primeiro trabalho relatado para o Colegiado, bem como a

Assessora Pedagógica Larice Nadia Pajewski Klichovski e a Assessora Técnica Márcia

Buzzato.  Mencionou  que a  semana  foi  bastante  produtiva  nas  três  Câmaras  (CEIF,

CEMEP e CES), além da participação em eventos  à convite da SEED no Palácio do

Governo e que todos cumpriram a missão.  Na sequência, disse que ontem, dia 15 de

junho,  às 14 horas,  recebeu a visita  da  APP Sindicato,  e  que tiveram uma conversa

positiva de quase duas horas para dirimir dúvidas sobre as modalidades educativas. A

seguir,  informou  que  na  próxima  Reunião  Ordinária,  em  17/07/2023,  no  período  da

manhã, este CEE receberá o convidado Sr. Aldo Nelson Bona, Secretário de Estado da

Ciência,  Tecnologia  e  Ensino  Superior  (SETI).  O  mesmo  fará  uma  apresentação  a

respeito  dos principais  projetos  e  programas das universidades estaduais  do  Paraná.

Comunicou que no dia 21/07/2023, pela manhã, este Órgão contará com a presença da

Conselheira do Conselho Nacional de Educação (CNE), Profª Marcia Teixeira Sebastiani.

Dando continuidade, deixou a palavra livre a este Colegiado. Na sequência, a Conselheira

Ozélia de Fátima Nesi Lavina, Presidente da Câmara da Educação Infantil e Educação

Fundamental  e  representante  do  CEE/PR  no  Comitê  Educa  Juntos,  recebeu  os

representantes da Secretaria de Estado da Educação (SEED), do Núcleo de Cooperação

Pedagógica com os Municípios (NCPM), Prof.ª Eliane Alves Bernardi Benatto e Prof.

Maurício  Pastor  dos  Santos,  que  também  fazem  parte  do  já  mencionado  Comitê.

Enfatizou o brilhante trabalho que os convidados desempenham junto ao Programa e

solicitou aos Conselheiros, que fazem parte da Câmara de Educação Infantil (CEIF), para

que  estes  compartilhem com o  Colegiado  a  experiência  e  o  ponto  de  vista  sobre  o

trabalho  desenvolvido.  Em  seguida,  a  Conselheira  Clemencia  Maria  Ferreira  Ribas
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mencionou  a  alegria  e  satisfação  em  estar  no  evento  Seminário  de  Cooperação

Pedagógica  com os Municípios, no Teatro  Guaíra e que o Governador  Carlos Massa

Ratinho  Junior fez  uma  fala  brilhante.  O  Conselheiro  Carlos  Eduardo  Sanches,

atendendo ao pedido da Presidente da CEIF, mencionou que a SEED avançou muito com

o  projeto,  devido  a  cooperação  da  mesma  com  os  municípios  por  meio  de  ações

pensadas,  planejadas  e  implementadas.  Os  municípios  estão  tendo  uma  assistência

significativa,  compreendendo  a  realidade  atual,  e  com  isso,  assegurando  o  direito

igualitário de aprendizado ao estudante, como também, possibilitando uma maior receita

do  Fundo  de  Manutenção  e  Desenvolvimento  da  Educação  Básica  (Fundeb).  Na

sequência, o Conselheiro Flávio Vendelino Scherer relata que mesmo não fazendo parte

desta Comissão, destaca duas situações: primeira, a transição dos estudantes entre os

anos finais e iniciais do ensino fundamental da Rede Municipal para a Rede Estadual está

sendo tratada de forma bem pedagógica e técnica, para que eles não estranhem essa

nova etapa. A segunda, é a formação continuada ofertada aos professores municipais,

pois o Paraná tem local apropriado para essas capacitações. Também cumprimentou a

equipe da SEED pelo entusiasmo, empenho e domínio do assunto. Por fim, ressaltou a

fala do Governador no evento Seminário de Cooperação Pedagógica com os Municípios e

que  este  demonstrou  conhecimento  de  todas  as  etapas  do  projeto  e  sugeriu  que  o

Secretário da Educação, Profº. Roni Miranda, salientasse junto aos prefeitos do nosso

Estado a importância da participação dos mesmos nesse Projeto. A Conselheira Marise

Ritzmann Loures disse que o Educa Juntos nasceu das discussões durante a construção

do Referencial Curricular da Educação Infantil Anos Iniciais e que é muito importante a

atuação  dos  professores  da  Rede  Municipal,  contratados  pela  SEED,  nas  formações

continuadas. A Conselheira Marli Regina Fernandes da Silva também comentou que o

Educa Juntos iniciou das discussões do Referencial Curricular junto à Undime, Uncme e

SEED, e que o material teria que ter a visão dos municípios. A capacitação já mencionada

foi  uma  solicitação  da  Undime  e  atendida  pela  SEED.  O  Conselheiro  Oscar  Alves

complementou, mencionando o Termo de Cooperação entre os municípios paranaenses,

inclusive os municípios com Sistema Próprio. A Conselheira Ana Seres Trento Comin

mencionou  que  o  Paraná  tem  a  tradição  na  cooperação  entre  estado  e  municípios,

compreendendo que os estudantes do Ensino Fundamental Anos Iniciais, futuramente,

pertencerão  à  Rede  Estadual,  portanto,  quanto  melhor  for  o  aprendizado  nas  séries

iniciais, melhor será o desempenho no ensino médio. A Conselheira Meroujy Giacomassi

Cavet disse que gostaria de ressaltar dois pontos, o primeiro é o Fundo de Manutenção e

Desenvolvimento da Educação Básica (Fundeb) ficou fora do teto de gastos e o segundo,

que no dia  anterior  fez dez anos do ciclo  Vizivalli  e  que o esforço do Poder  Público
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propiciou a 35 mil de professores a validação dos seus diplomas, por meio de uma ação

entre o Ensino Superior e a Educação Básica. Na sequência, o Presidente deste CEE

relembrou que foi na gestão do então Secretário Estadual de Educação, Flávio Arns, que

o  programa  de  capacitação  teve  início  na  Universidade  Estadual  de  Ponta  Grossa

(UEPG).  O  Conselheiro  Oscar  Alves mencionou  a  necessidade  da  SEED criar  uma

instituição de ensino,  credenciada  para  capacitar  e  certificar  os  professores  da Rede

Estadual. A Conselheira  Maria das Graças Figueiredo Saad ressalta a importância do

Termo  de  Colaboração  entre  SEED  e  CEE,  pois  possibilita  momentos  de  estudos  e

reflexões, contribuindo para o trabalho das Câmaras. Disse também, da experiência e do

aprendizado em atuar na Câmara do Ensino Superior e que todo mês a referida Câmara

recebe  a  visita  de  reitor  e  pró-reitores  das  universidades  estaduais  do  Paraná,

possibilitando ao CEE um maior conhecimento dos programas e projetos desenvolvidos.

Na sequência, o Presidente João Carlos Gomes informou que a Câmara de Educação

Superior (CEI), no próximo semestre, fará visitas a todas as universidades estaduais para

ouvir sobre as mudanças e os novos programas. Finalizou, agradecendo a Câmaras pela

semana produtiva de trabalho e desejou a todos um bom retorno, encerrando a Sessão.

A presente ata é registro fiel do ocorrido na sessão acima identificada e foi lavrada por
mim, Rosana Cartelli, servidora do CEE/PR, que assino com o Senhor Presidente João
Carlos Gomes e os(as) Senhores(as) Conselheiros(as).
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